
Ata - Síntese da 193 Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Turismo - CONTUR-
PE, realizada no dia 21 de dezembro de 2010, das 15hOO às 18hOO, no Centro de
Convenções de Pernambuco - Sala República Pernambucana.

1. PRESENÇAS

1. Paulo Henrique Saraiva Câmara
Secretário de Turismo de Pernambuco - SETUR - PE
Presidente do CONTUR-PE

2. Analúcia Mota Vianna Cabral
Secretária Executiva da SETUR -PE

3.Gilberto Pimentel
Diretor - Presidente da EMPETUR - PE

4. Luciana de Carvalho Assunção
Vice - Presidente da EMPETUR - PE

5. Daniela Regueira
EMPETUR-PE

6.Ceci Amorim
EMPETUR-PE

7.SamuelOliveira
Secretaria de Turismo do Recife - SETUR- RECIFE

8.Célia Maranhão Campos
Fundação de Patrimônio Histórico e Artístico de Pernambuco - FUNDARPE

9. Maurício Galvão
Secretaria de Turismo, Desenvolvimento Econômico e Tecnológico de Olinda - SETURDE

10. Fernando Castilhos Félix
Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social- BNDES

11. Djailton de Araújo
Universidade Federal de Pernambuco - UFPE

12. José Antônio Gudes Mendonça
Banco do Brasil - BB

13. Elenilda Cunha
Superintendência Regional da Empresa Brasileira de Infraestrutura - INFRAERO

14.Roberto José Marques Pereira
Fundação Comissão de Turismo Integrado do Nordeste - CTI - NE

l5.José Jorge Sales de Faria Neto
Associação Brasileira de Agências de Viagens - ABAV-PE

16.Tatiana Marques



Associação Brasileira de Empresas Organizadoras de Eventos - ABEOC - PE

17. Sérgio Berardo Aroucha
Associação das Secretarias de Turismo de Pernambuco - ASTUR

18. Luiz Felipe Moura
Associação Brasileira de Jornalistas e Escritores de Turismo - ABRAJET - PE

19. João Vítor Figueiredo Chaves
Associação dos Hotéis de Porto de Galinhas - AHPG

20. Eduardo Cavalcanti
Associação de Turismo de Gravatá - ATG

21. Alexandre José Lemos de Aquino
Administração de Fernando de Noronha

22. Alexandre José Lemos de Aquino
Associação dos Bacharéis em Turismo - ABBTUR - PE

23. Recife Convention & Visitor Bureau - RC&VB - PE
José Otávio Meira Lins

24. Nilo Augusto Câmara Simões
Serviço Brasileiro de Apoio à Micro e Pequena Empresa - SEBRAE - PE

25. Associação Brasileira da Indústria de Hotéis - ABIH-PE
José Otávio Meira Lins

26. EIder Lins Teixeira
Instituto de Administração e Tecnologia - ADM & TEC

27. Maxi Oliveira
Trade Turístico - LITORAL NORTE

28. Silvana Maria de Andrade
Sindicato das Empresas de Turismo de Pernambuco -SINDETUR -PE

29. Darley Timóteo
Secretaria de Defesa Social -SDS - PE

30. Marcos Aquino
Sindicato de Guias de Turismo - SINGTUR-PE

31. Maria Tereza Chaves Fiúza
Associação de Turismo Rural e Ecológico - APETURR-PE

32. Marcus Aurélio de Oliveira
Associação de Empreendedores do Sítio Histórico de Olinda - AESHO

33. Nilo Augusto Câmara Simões
Serviço Brasileiro de Apoio à Micro e Pequena Empresa - SEBRAE-PE



PRIMEIRO BLOCO - ABERTURA OFICIAL

Secretário Paulo Câmara (SETUR - PE) - Iniciou a sua apresentação, destacando os
resultados significativos das ações desenvolvidas pela SETUR/EMPETUR, no quatriênio
2006 - 2010. Sobre o PRODETUR, enfatizou a prioridade e a evolução do Programa, seja:
PRODETUR II - 100% DAS OBRAS CONTRATADAS, 80% OBRAS EXECUTADAS 20%
CONCLUSÃO EM 20 li. PRODETUR NACIONAL - Aprovação pelo BID/MTUR - GOv.
ESTADUAL de recursos financeiros no valor de US$ 125 milhões, destinados a realização de
obras estruturadoras nas regiões turísticas do Litoral, Agreste e Sertão de Pernambuco.
(Apresentação em anexo).

Gilberto Pimentel (EMPETUR - PE) - Apresentou a nova estrutura organizacional da
EMPETUR, aprovada, recentemente, pelo Conselho Administrativo da Empresa, formada
pela Diretoria Administrativa e Financeira; Diretoria Comercial, Diretoria de Estruturação do
Turismo, Diretoria Jurídica e a Diretoria de Operações. Informou sobre a aprovação, para o
ano de 20 11, de recursos financeiros no valor de 14 milhões e seiscentos a serem aplicados
em ações de Publicidade e Propaganda do Turismo de Pernambuco, citando as empresas de
Publicidade e Propaganda vencedoras da licitação, a saber: AGÊNCIA ARCOS - Promoção
do calendário turístico do Estado (sete milhões e trezentos). AGÊNCIA MARTA LIMA -
Promoção do Destino Pernambuco (sete milhões e trezentos).Informou que Plano de
Aplicação desses recursos será discutido na primeira reunião da Câmara Temática de
Promoção e Comercialização, validado em reunião do CONTUR-2011. Fez a apresentação
detalhada das ações real izadas pela EMPETUR, destacando a participação efetiva da
EMBRATU R, Ministério do Turismo, Trade Turístico,Municípios(Apresentação em anexo).

Luciana Carvalho (EMPETUR- PE) - Fez a apresentação oficial do "1lI Prêmio Mestre
Salustiano - Edição 20 li ", abrangendo as categorias: COMUNICAÇÃO - GRADUAÇÃO -
MUNICIPAL E GASTRONOMIA. Premiação prevista para o mês de maio de 2011. Edital e
formulário de inscrição publicada no site www.sctur.pc.gov.br.

2. TERCEIRO BLOCO - PRONUNCIAMENTOS DOS CONSELHEIROS

Darley Timóteo (SDS) - Reportou-se a sua participação em reunião da Comissão de
Segurança do Recife/Porto, para enfatizar a necessidade de ser deflagrada ação preventiva de
segurança nas vias que dão acesso ao terminal marítimo do Recife, tendo em vista o volume de
turistas que trafegam naquela área, oriundos dos cruzeiros marítimos que a cidade vem
recebendo.

Maurício Galvão (SETURDE) - Comentou sobre pOSIcIOnamento da EMBRATUR
apresentado em evento realizado na cidade de Santos, concernente a divulgação das cidades
históricas brasileiras no mercado internacional, ressaltando a necessidade dos Estados
encaminharem, através do Órgão Oficial de Turismo local, solicitação para a inclusão dessas
cidades no Programa de Divulgação internacional do Turismo Brasileiro implementado pelo
MTURIEMBRATUR. Solicitou da EMPETUR antecedência na divulgação da Agenda de
Visitas Promocionais às Agências de Viagens, de forma que a SETURDE-OLINDA
disponha de tempo hábil para organizar a sua participação nesses eventos promocionais.
Considerou importante a participação dos membros da Câmara Temática de Promoção e
Comercialização na definição da nova campanha promocional de Pernambuco.

http://www.sctur.pc.gov.br.


Gilberto Pimentel (EMPETUR) - Considerou sobre as ações promocionais de Pernambuco
realizadas pela EMPETUR, afirmando que apesar da antecedência na definição do calendário
de visitas promocionais as agências de viagens, a efetivação da ação ficava sempre a mercê da
disponibilidade da agência participante do programa.

Marcus Aurélio (AESHO) - Reiterou o posicionamento do Secretário de Turismo de Olinda
Maurício Galvão, ressaltando a necessidade da participação da Câmara Temática de Promoção
e Comercialização, na definição das peças publicitárias que irão compor a nova campanha
promocional do Turismo de Pernambucano. Enfatizou ser muito importante o apoio da
SETUR/EMPETUR no desenvolvimento de ações turísticas na cidade de Olinda, citando as
dificuldades enfrentadas pelos organizadores do evento "ARTE EM TODA PARTE"- edição
2010.

Roberto Pereira (CTI-NE) - Parabenizou os expositores, Secretário Paulo Câmara e o
Presidente da EMPETUR, Gilberto Pimentel pela apresentação, considerado como um relato
bastante expressivo das atividades realizadas pela SETURIEMPETUR; afirmou sentir-se,
como pernambucano, regozijado pelos frutos auferidos. Destacou a efetiva participação dos
diversos segmentos do turismo pernambucano, ressaltando a participação exitosa do SEBRAE
e da INFRAERO. Lamentou a não citação dos eventos BNTM e MIT, na apresentação do
Relatório das Atividades da EMPETUR. Desculpas apresentadas, de imediato, pelo Presidente
da EMPETUR Gilberto Pimentel. Desculpas aceitas.

Nilo Simões (SEBRAE-PE) - Refletiu, saudosamente, sobre a sua última participação em
reunião do colegiado, na condição membro titular representante do SEBRAE. Refletiu sobre a
efetivação de parcerias, citando a SETUR-PE, ABIH, RC&VB, SETUR- Recife, SETUR-
Olinda, Distrito de Fernando de Noronha, CTI-NE, ressaltando que o fortalecimento dessas
parcerias fora incluído no planejamento SEBRAE-2011. (Aplausos).

Elenilda Cunha (INFRAERO) - Fez um breve relato das ações que vem sendo encaminhadas
pela Empresa, destacando: I.Articulação junto a PCR, visando a implantação de Projeto de
Requalificação da Praça Salgado Filho/Revitalização do muro do Aeroporto dos Guararapes
com uso da grafitagem, valorizando os talentos da Cidade; 3.Liberação de mais duas pontes de
embarque e desembarque, passando de 7 pontes para 9 pontes - previsão de serem liberadas as
outras duas, totalizando 11 pontes, no próximo mês de março. 4. Revitalização da pista e do
pátio. Sinalização vertical. Construção de uma nova torre de controle. (Aplausos).

José Otávio Meira Lins (ABIH e RC&VB) - Considerou o CONTUR como Fórum adequado
para se apresentar os aplausos e os descontentamentos dos membros do setor turístico
pernambucano. Considerou importante a participação do RCVB e da ABlH no conjunto de
projetos/ações listadas no relatório das atividades da EMPETUR (cerca de 70%). Reportou-se
a realização do Projeto "Pernambuco Pra Você", discorrendo sobre as dificuldades enfrentadas
por parte do RCVB, no encaminhamento, pela diretoria da EMPETUR, das questões
relacionadas a realização do Projeto. Registrou a insatisfação de parte do trade turístico de
Pernambuco com a atual diretoria da EMPETUR. (Aplausos).

Secretário Paulo Câmara (SETUR - PE) - Considerou o CONTUR como um espaço
democrático, aberto as manifestações de todos que possam contribuir para o desenvolvimento
do turismo do Estado, afirmando respeitar a ABIH e o RCVB, assimilar as criticas e passar
adiante, ciente de que as medidas adotadas no último ano foram pautadas pela lealdade,
espírito público e consoante com o processo de preservação da moralidade da Empresa de
Turismo de Pernambuco EMPETUR. (Aplausos)



Jorge Sales (ABAV-PE) - Parabenizou pela organização da reunião do CONTUR e registrou
a ausência da citação da MIT no Relatório das Atividades apresentado pela EMPETUR.
Considerou importante posicionamento do Governo do Estado, em relação ao anunciado
movimento grevista dos aeronautas e aeroviários. Considerou importante a adoção de medidas
corretivas, por parte dos órgãos governamentais, relativo à questão da compra de passagens
aéreas em agências de viagens de fora do Estado, por parte da direção de SUAPE. Reiterou
solicitação apresentada pela ABAV-PE, na última reunião da Câmara Temática de Segurança
Social, concernente ao desligamento das lombadas eletrônicas localizadas na PE-60, nos
períodos de grande fluxo. Do direito de resposta a citação indevida em Blog local; Do
convênio firmado coma TV NOVA, para veiculação de programa sobre o turismo
pernambucano. Reportando-se ao posicionamento do presidente Gilberto Pimentel,
acerca da operacionalização do Programa de Visitas Promocionais às Agências de
Viagens, promovido pela EMPETUR, comentou sobre a parceria da ABAV/PE -
EMPETUR, enfatizando que a Associação estaria presente sempre que fosse solicitada.
Citou como exemplo de sucesso a participação da ABAV-PE em projetos da SETUR-
RECIFE, sob a gestão do Secretário Samuel Oliveira.

Elder Lins Texeira (ADM&TEC) - Considerou sobre o bom momento e as boas
perspectivas para o turismo de Pernambuco. Destacou o trabalho exitoso realizado nos
últimos quatros anos. Refletiu sobre a importância de se buscar o entendimento,exercitar o
dialogo,evitando-se que eventuais arestas possam comprometer os ganhos auferidos pelo
turismo pernambucano, fruto da parceria do Setor Privado/Governos Federal/Estadual /
Municipal/Sociedade organizada.

Eduardo Cavalcanti (ATG) - Parabenizou o Secretário Paulo Câmara pelo trabalho
desenvolvido a frente do Turismo de Pernambuco, citando como exemplo o fortalecimento do
turismo rural no Estado. Sobre o PRODETUR, manifestou satisfação pela aprovação do
Parque Municipal de Gravatá e a expectativa da implantação do projeto "Trem MARIA
FUMAÇA "no trecho- Gravatá - Caruaru.

Tatiana Marques (ABEOC) - Ressaltou o trabalho realizado pelo corpo diretivo da
SETURlEMPETUR, enaltecendo a seriedade e o compromisso com a moralidade pública, no
trato da coisa pública. Da importância da continuidade do trabalho iniciado pela atual gestão.
Registrou os agradecimentos da ABEOC - seção Pernambuco, pelo apoio as ações realizada
pela associação, citando: Reunião da ABEOC- Nacional. Fortalecimento da aplicação da Lei
Geral do Turismo. Participação da ABEOC-PE na etapa de planejamento das obras de
requalificação do CECON- PE.

Samuel de Oliveira Neto (SETURlRecife) - Fez um balanço das conquistas do turismo
pernambucano nos últimos quatro anos e do muito que tem que avançar. Da participação
efetiva do Trade Turístico no planejamento global do turismo. Reportou-se ao formato adotado
pela EMPETUR na construção do calendário de eventos nacional e internacional, para
enfatizar a necessidade de ser ampliada a participação dos representantes dos diversos
segmentos turísticos, quando da sua elaboração. Comentou sobre a problemática dos postos de
informações turísticas e a necessidade de serem reavaliados. Da necessidade da definição de
papéis entre os agentes do turismo nos setores públicos Federal/Estadual/Municipal e o setor
privado, evitando-se a sobreposição de ações. Considerou importante a elaboração de um plano
de ação para o turismo de Pernambuco, construído com a participação daqueles que
representam o turismo no Estado. Agradeceu as parcerias efetivadas. Desejou votos de feliz
Natal. (Aplausos).



3. BLOCO - ENCERRAMENTO - Secretário Paulo Henrique Câmara encerrou a reunião
às 18hOOhoras IS:Boas Festas e Feliz Ano Novo!(Aplausos)

Olinda, 21 de dezembro de 2010-
Paulo Henri e Saraiva âmara
Secretário de Turismo de Pernambuco


